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児童養護施設 箱根恵明学園の子供達 

箱根恵明学園理事長 田崎 吾郎様 

卓話者紹介            小田 孝志会長 

高校生までご家族が担当する箱根恵明学園の児童

寮で 18 名の園児と共に生活、昭和 52 年 5 月より箱

根恵明学園に勤務。平成 2 年 4 月より社会福祉法人

箱根恵明学園及び学校法人恵明学園理事長、児童養

護施設箱根恵明学園園長を兼務していらっしゃいま

す。箱根恵明学園は戦災孤児達を養育するためにで

きた私的な児童養護施設です。今も「保護者のいな

い児童」「虐待されている児童」等が入所し、家庭に

代わって良い環境の下で養育しています。本日は児

童養護施設 箱根恵明学園園長 田崎吾郎様に児童養

護施設の現状をお話しいただきます。 

 

 

全国に 602 の児童養護施設があり、社会的養護を

受けている子供は 45,000人ぐらいです。今日は日本

の底辺が歪んでいることを皆様に知っていただきた

いと思います 

毎年、私たちは箱根駅伝を応援しています。児童

養護施設は世の中に認知されていないので、日本テ

レビに再三、施設を放送に入れてほしいとお願いし

ておりました。今年はなんとか上空から学園の風景

を映して頂きました。今後もお願いして行こうと思

います。 

 太平洋戦争の落とし子の米兵と日本人女性の間に

できた子供たち、戦災孤児、浮浪児の救済のために

できた施設です。あの頃子供はたくさんいた時代で

した。今は平和で少子化で便利な世の中になりまし

たが、一向に施設入所の数が減りません。現在、当

施設には虐待された子供は 85％、54名の子供が入所

しています。2歳から高校卒業までの子供たちです。 

 成城で産声を上げた戦災孤児の施設は、200 坪の

広さでしたが手狭になり、昭和 24年、箱根に移りま

した。2年後の昭和 26年 5月に私立小学校を併設し

ました。5月で 65年を迎えました。児童養護施設の

子供のみの教育をしております。 

児童養護施設に入所する子供は、生きることに精

一杯で学習などはしておりません。ですから、生活

習慣、学習習慣、全て手取り足取りの状況です。生

活面は施設で、学習面は学校でと、タイアップして

おります。 

 先代の園長は、世田谷区の大森第四久が原小学校

で 4年間教員の後、成城大学付属小学校に招かれ 10

年勤務、その後、恵明学園から声がかかりました。

先代の園長は、関東大震災で兄弟 8 人中、6 人亡く

なり、ご両親も亡くしました。親に恵まれない苦し

い思いをした方でした。だからこそ、戦災孤児の施

設に飛び込んだのだと思います。 

 保育園の待機児童解消対策により、児童養護施設

への就職者が不足しています。普通の保育園の保育

士業務は楽です。しかし、当施設は 24時間 365日拘

束のような世界です。しかも、親が養育できなくな

り、メチャクチャな状態になった状態の子供です。

去年は 4 施設を 3 施設に運営を縮小し、1 施設に子

供が 20数名となり職員は大変でした。子供も大変で

した。やっと今年、横浜女子短期大学と地方から保

育士が入ってくれました。どこの養護施設も苦労し

ています。 

 平成 24年の文科省の調べでは 1クラスに 5.6％の

発達障害を抱えている子供たちが通っていますが、

養護施設はその 10倍の数の子供たちです。そのため

に若い職員を悩ませています。 

「児童の養護と未来を考える議員連盟」に総理大臣

就任前に安倍さんや塩崎さんが入ってくれて光があ

たってきましたが、なかなか進まないのが現実です。

小学校の方は神奈川県が応援してくれていますが、

財源が不足しているので、後援会を作り皆様に応援

を求めています。 

阪神淡路大震災で 500 人、東日本大震災で 1,500

人の震災孤児が出ました。実は東日本大震災で義援

金はそちらの方に行ってしまいました。震災孤児は

それまで普通に暮らしていた子供たちで、親戚や知

人が引き取って面倒を見てくれました。施設に来る

子供は、親が親戚にも社会にも迷惑をかけたため、

子供は親戚に拒否されます。そして、親の後ろ姿を

見て育ったため、ひねくれてしまった子供たちです。 

 11月は虐待防止月間で「オレンジリボン襷リレー」

があります。これは、栃木県小山市で幼い二人の兄

弟が虐待により、その尊い命を失うという悲しい事

件を契機として始まりました。第 1 回は箱根恵明学

園から横浜のみなとみらいまで多くの人で襷をつな

ぎ、虐待がなくなるよう願って毎年続けていますが、

一向に消えません。 

それから、熊本市慈恵病院の赤ちゃんポスト、別

名「こうのとりのゆりかご」には 10年間で 225人預

けられました。人間の尊厳から考えますとおかしな

ことですが、命が救われているのも事実です。 

 児童養護施設と恵明学園小学校が 2 年後、新天地

に移ります。富士屋ホテルの裏にある私の母校に

引っ越します。 

 
閉会点鐘                    小田 孝志会長 


